



Правовой и криминологический аспекты преступлений экстремистской направленности в современной России

Большунов А.Г.*

Цель. Рассмотреть теоретический аспект заявленной темы, а также на основе проанализированных статистических данных об экстремистских преступлениях исследовать реальную картину уровня преступности данной категории в Российской Федерации. Помимо этого, проанализировать факторы преступлений экстремистской направленности, а также роль сети Интернет при распространении подобных материалов, изучить направление деятельности Главного управления по противодействию экстремизму Министерства внутренних дел Российской Федерации с целью снижения количества подобных преступлений. Представленный анализ имеет большое значение для повышения эффективности мер, направленных на противодействие экстремизму. **Методология:** статья построена на разумном сочетании общенаучного диалектического метода с правовым позитивизмом. Общественные связи и явления и их взаимодействие с научными категориями рассмотрены в диалектическом единстве. Рассмотрение отдельного документа базируется на сравнительно-правовом позитивизме. В работе применяются научные методы анализа и синтеза, индукция и дедукция. **Выводы.** Назрела необходимость ужесточения уголовной ответственности за распространение экстремистских материалов путем отнесения его к категории преступлений, так как данные материалы могут формировать у лиц, их использующих, идея и взгляды, которые могут привести к таким тяжелым последствиям, как совершение теракта. **Научная и практическая значимость.** Приоритетным направлением деятельности сотрудников оперативных подразделений по линии экстремизма является обнаружение сайтов с содержанием экстремистского материала и дальнейший анализ такой информации, что способствует повышению эффективности противодействию преступлениям экстремистской направленности.

Ключевые слова: экстремизм, противодействие экстремизму, факторы экстремизма, уровень экстремистских преступлений, деятельность ГУПЭ МВД России.

Legal and Criminological Aspects of Extremist Crimes in Modern Russia

Bolshunov A.G.**

Purpose. To consider the theoretical aspect of the declared topic, as well as on the basis of the analyzed statistical data on extremist crimes, to investigate the real picture of the crime rate of this category in the Russian Federation. In addition, analyze the factors of extremist crimes, as well as the role of the Internet in the dissemination of such materials; to study the direction of activity of the Main Directorate for Combating Extremism of the Ministry of Internal Affairs of the Russian Federation in order to reduce the number of such crimes. The presented analysis is of great importance for increasing the effectiveness of measures aimed at countering extremism. **Methodology:** the article is based on a reasonable combination of the general scientific dialectic method with legal positivism. Social relations and phenomena, and their interaction with scientific categories are considered in dialectical unity. The consideration of a separate document is based on comparative legal positivism. The scientific methods of analysis and synthesis, induction and deduction are used in the work. **Conclusions.** There is a need to toughen criminal liability for the dissemination of extremist materials by classifying it as a crime, because these materials can form in people using their idea and views, which can lead to such dire consequences as a terrorist attack. **Scientific and practical significance.** The priority area of activity of employees of operational units on the line of extremism is the discovery of sites containing extremist material and further analysis of such information, which helps increase the effectiveness of countering extremist crimes.

Keywords: extremism, counteraction to extremism, factors of extremism, level of extremist crimes, activity of GUPE of the Ministry of internal Affairs of Russia.

* **Большунов Александр Геннадьевич**, преподаватель кафедры специальных информационных технологий учебно-научного комплекса информационных технологий Московского университета Министерства внутренних дел Российской Федерации имени В.Я. Кикотя, mosumvd@inbox.ru

** **Bolshunov Aleksandr G.**, Lecturer of the Department of Special Information Technology of the Academic and Research Complex for Information Technology of the Kikot Moscow University of the Ministry of Internal Affairs of Russia

